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由于工作的关系，
紫金英郡西苑业委会主
任徐晨经常往返上海无
锡两地，他认为线上投
票不仅即时而且便利，
突破了时空上的限制。
业主不管是在外地出
差，还是在国外旅游，都
能行使自己的权利，这
种方式能够提高投票
率，鼓励业主积极参与
小区自治管理。而便捷
的线上投票最让人质疑
的就是能否做到公正公
开透明，在这方面公证
处的后台监督可以消除
业主的疑虑。

据了解，目前无锡
已有多个小区业委会
申请预约使用该套系
统，太湖国际社区二街
区也在使用中。业内
人士表示，“业委会公
证投票系统”为探索公
证职能有效融入基层
社会治理提供了新的
方法路径。

小区治理是社会
治理的神经末梢，小小
身边事关系着居民的
生活幸福感。炜衡律
师事务所律师蔡全义
受理过无锡、南京等地
不少小区物业纠纷，他
说业委会作为基层民
间组织，是代表全体业
主说话，在小区自治管
理 中 维 护 业 主 的 权
益。召开业主大会和
业委会活动都有一定
规则，如果业委会违反
程序会导致投票无效，
胡乱操作更是容易引
发问题，导致业主利益
受损。在一些城市，有
的部门已经意识到这
个问题，会专门聘请法
律人士对业委会进行
辅导和培训，促进业委
会规范运作，提升业委
会参与解决小区疑难
杂症的能力。蔡全义
表示，无锡这个小区业
委会使用公证投票系
统，意味着引入第三方
提供法律服务和监督，
对于规范业委会的活
动、促进小区共建共治
共享具有积极意义。

（晚 报 记 者 念
楼 石易）
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日前，由无锡研发的“业委会公证投票系统”上线，针对居民如何更
好参与小区重大事务决策这一普遍“痛点”，新系统由公证处部门牵头开
发，技术“搭档”法律，此举会破解小区存在的诸多管理难题吗？近日这
一系统首次在无锡小区进行了试用，本报记者为此进行了采访。

近日，滨湖区紫金英郡
西苑业主大会在全市首次使
用了“业委会公证投票系统”
进行网络投票，无锡市江南
公证处对投票结果进行网上
监督，出具书面公证词，并在
投票系统里进行公告。

小区业主投票为何会
引入公证监督，“从投票箱
到线上投票公证省了不少
力气”，紫金英郡西苑业主
委员会委员居建平告诉记
者，上半年小区召开业主大
会时，专程请来了几名公证
员。当时小区里很多业主
对物业管理不满意，业委会
组织大家投票决定继续由
原来的物业公司管理，还是
聘请新的物业公司。由于
考虑到更换物业可能会引
发法律纠纷，所以特地联系
了公证员。“那次投票前前
后后准备了好几个月，业委
会一个个打电话通知业
主”，居建平说，投票过程比
较顺利，大多数业主赞成换
新的物业公司。不过一番
进行下来也是累得吃不消，
大家都感觉到太费时费力。

据 了 解 ，眼 下 无 锡
1000个左右的住宅小区存
在类似情况的不在少数，在
实现小区共建共治共享过
程中，居民参与决策小区公
共事务意愿降低。无锡江
南公证处主任吴志波说，眼
下，随着楼盘的越建越多，
小区业委会作为最基层的
小区自治组织，管理面临着
如何选举到真正为小区居
民着想的业委会成员、小区
环境有损坏如何使用大修
资金、小区租赁出去的租金
收益如何花费等诸多问题，
这些关系到小区业主切身
利益的事务，业主如何更好
更快参与决策，投票集体决
议就是其中“最难的一道
题”。

“能不能把技术和法律
结合起来解决这一普遍‘痛
点’？”吴志波表示，小区业委
会面临着社区事务繁多、利
益矛盾频发、民主诉求高涨
等新形势、新问题和新需求，
沿用原有的“人工组织、上门
收票、公证现场监督”的投票
表决模式，过程费时费力，结
果也往往受到质疑。“我从来
没有参与过投票，但是小区
物业经常说是经过业主表决
同意，到底是谁表决的？”市
民张先生说。正如他所说，
手工投票过程不透明，是很
多业主的隐忧。

“现在智能化终端已经
普及，有没有办法既有公证
处监督，又实现线上操作
呢？”江南公证处收到业主反
映后，牵头研发了一个“业委
会公证投票系统”。吴志波
说，今年8月初，投入近10万
元与无锡到群软件有限公司
联合启动“业委会公证投票
系统”研发工作。研发过程
中，多次组织召开业委会代
表座谈会听取服务需求，多
轮次试用功能模块，前前后
后收集系统建设、改进意见
建议40余条。同时，与无锡
市住建局相关部门联系，听
取了业务主管部门的指导意
见，整体设计得到了业务主
管部门的肯定和支持，之后
多次组织召开技术专家论证
会，系统从雏形到定型前后
进行了五次修改。在他的演
示下可以发现，定型版的“业
委员公证投票系统”整合了
业主信息核验管理、业主投
票管理、业务会公告管理、系
统管理等四个模块，同时在
系统中设置了“我要办公证”和

“免费法律咨询”按钮，实现了
业主办理公证、寻求法律咨询
的一键连接、语音通话。

“技术上难度系数不是
特别高，但首次收集信息过
程还是比较吃力的。”无锡到
群软件有限公司张磊介绍
道，他是这个系统开发的产
品负责人。他表示眼下市面
上有不少投票软件，但完全
针对小区业委会的基本没
有。这个系统不仅是一个页
面、后台系统，同时还是H5
手机模块加业委会后台管理
系统。值得一提的是，这个
系统有公证处的“加持”，使
它更具实用性。

居建平表示，以前
投票时，因小区业委会
的委员平时都有自己的
正常工作，前期准备工
作都要人工操作，耗费
了大量精力。而部分业
主不住在小区里，为了
投票要在规定的时间里
特地过来一趟，甚至有
在外地工作的业主坐飞
机或高铁赶到了投票现
场。对于没有到指定点
投票的业主，业委会人
员抱着投票箱挨家挨户
敲门。从投票开始到结
束，3天时间里4名公证
处的人员全程见证，业
委会为此花了3万元公
证费。

当 11 月小区再开
业主大会时，方式就发
生了变化。这个投票系
统对业主来说是个新鲜
事物，第一次使用也做
了些准备工作，比如业
委会使用微信和手机短
信群发通知业主，在业
委会微信公号里发布操
作使用指南，还在楼道
里张贴通知，让业主使
用手机登录投票。考虑
到有些老年人不太会操
作智能手机，投票期间
业委会办公室里专门安
排了工作人员手把手
教，“即便是这样，也比
纯人工投票方式方便多
了”。

张磊说，其实这个
系统操作不难，在业委
会提供的初始数据后，
后台生产二维码发给业
主进行确认，这个核验
的功能也是这个系统里
重要的一环，以保证数
据准确性，在采集业主
信息后形成一个数据
库。之后，居民可以放
心投票了。据介绍，小
区用了 2 天半时间，
58%以上的业主参与了
这次网络投票，投票业
主专有部分面积占建筑
物总面积57%以上，投
票结果真实有效。有的
业主不但积极参与，事
后还对投票系统提出了
改进建议，比如提供审
核通过回复、优化投票
界面、增加选项内容链
接等。
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